

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 2 DE JUNIO DE 1789.

Constantinopla 8 de Marzo.

Con salva de la artillería del Serrallo se anunció al público el 5 de este mes el nacimiento de una Princesa Otomana, á quien se puso por nombre Heibetullah. El Caimakan, el Mufti, y el xefe de los Ulemas pasáron en ceremonia á cumplimentar á S. A. por este suceso.

Ha habido varias mudanzas en las Comandancias y otros empleos principales de Gobierno. Chalibaz-Gueray, nombrado Kan de los Tártaros por el Gran Señor á principios de la guerra, ha sido depuesto, reemplazándole Bahti-Gueray. Tambien lo fué ayer mañana el Caimakan Mustafá, cuyo empleo se ha conferido al Aga Hadgi Salich.

Varsovia 27 de Abril.

Hoy ha tenido su primera audiencia del Rey el Marques de Luchesi, Enviado extraordinario de S. M. Prusiana. Su antecesor, Mr. Buchholz, se restituirá en breve á Berlin.

La Junta de Guerra ha expedido orden á los Regimientos de Potocki, Oschareowski, Ratzinski y Czapski para que se transfieran inmediatamente con 4 cañones al Palatinado de Volhinia.

En Ukraina se han hecho algunos castigos entre los Cosacos rebolotosos. Trece de ellos fuéron ahorcados por orden del Príncipe Miguel Lubomirski, quien mandó igualmente prender á mas de 30 Popes Rusos. Se han cogido muchos carros que conducian armas ocultas entre varios efectos, las quales estaban destinadas para repartir entre los habitantes de aquella provincia. Sin duda se restablecerá la tranquilidad mediante el exemplar de dichos castigos, y la resolucion que ha tomado la Dieta de mandar salir de los dominios de la República á todos los Griegos no unidos advenedizos, y de que los domiciliados presten juramento de fidelidad al Rey, como se ha publicado ya en bando impreso por orden de los dos Mariscales de la Dieta y de la Confederacion.

Stockolmo 23 de Abril.

El 29 del mes último se hizo el exámen público del aprovechamiento del Príncipe Real en el estudio de las Ciencias. Presenciáron este acto toda la Corte y muchos Diputados de las Ordenes del Estado.

No están del todo arreglados los tributos para los gastos de la guerra,

ra, como tampoco su repartimiento y algunos otros puntos sobre Real Hacienda; pero se creó no tarde mucho la Dieta en concluirlos, y poner fin á sus tareas.

Las Cortes de Lóndres, Berlin y el Haya se ocupan con eficacia en restablecer la paz del Norte. Se está tratando de prolongar el armisticio, y hay esperanzas de que se aceptará á lo ménos entre la Suecia y la Dinamarca. A esto deben referirse algunos armamentos que se hacen en Inglaterra y Holanda.

Lemberg 16 de Abril.

Aumentan diariamente los cuerpos Turcos por el lado de Transilvania, los quales han empezado á molestar al ala derecha del Ejército Ruso, y al cuerpo del Príncipe de Cobourg. En estas circunstancias se han hecho avanzar algunas tropas Austriacas hasta Bakou, dando á las aliadas una posicion que pueda impedir al enemigo adelantarse mas.

Viena 2 de Mayo.

Ha tenido el Mariscal Laudon una conferencia muy larga con S. M. I. Los últimos avisos de Croacia son de haber hecho los Turcos una incursion en aquella Provincia, y pegado fuego á las aldeas de Schigaz y Miliniz.

En suplemento á la Gazeta de hoy se ha publicado una relacion remitida por el Príncipe de Cobourg, escrita en Roman á 22 de Abril, en la qual avisa que el Coronel Karaiczai, apostado en Valesaka tuvo aviso el 19 de Abril de hallarse en el camino de Adschud hacia Backen un cuerpo muy crecido de caballería enemiga. Tomó sin pérdida de tiempo las disposiciones convenientes para oponerse á los intentos de los Turcos. No tardaron en llegar estos formados en 3 columnas compuestas de 500 hombres, que atravesaron el foso con mucha celeridad, y empezaron el ataque. Viendo el mencionado Coronel la superioridad de los contrarios mandó retirar lentamente su caballería, hasta acogerse baxo el tiro de cañon. El fuego de la artillería se sostuvo tan activo que los Turcos desistieron del acometimiento por aquella parte, pero cayéron sobre el ala izquierda de nuestras tropas con ánimo de cortarla. Rechazados tambien allí, tuvieron que ceder y huir con mucha priesa, llevándose sus heridos y la mayor parte de los muertos. Sin embargo, dexaron 40 de estos en el campo de batalla; y las partidas que los fueron siguiendo encontraron muchos cadáveres en el camino. Tambien se hallaron cerca de 100 caballos muertos, y se cogieron otros 40 vivos, como asimismo dos banderas, muchas armas y otros efectos. Nuestra pérdida no pasó de 14 hombres y 13 caballos muertos, y de 32 soldados y 50 caballos heridos. Igualmente lo fueron dos Oficiales.

Francfort 1º de Mayo.

Segun las últimas cartas de Viena se recibieron allí pliegos de Constantinopla el día 19, y poco despues hubo una conferencia entre los Mariscales Laudon, Hadlick y Pellegrini.

Dicen que la misma Corte de Viena ha despachado un correo á

Venecia requiriendo libre paso por dominios de la República para el cuerpo del Mayor Vukassowich.

Como parece remota la reconciliacion entre la Rusia y la Suecia, ya no habrá Embaxador de Stockolmo en Viena; y por consiguiente los sugetos empleados en dicha Embaxada hacen sus preparativos para salir de aquella Capital.

Londres 12 de Mayo.

Mr. Bukati entregó el 26 de Abril sus credenciales á S. M. en calidad de Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario del Rey y la República de Polonia.

No satisfecho Mr. Hastings con la resolucion de la Cámara baxa sobre su recurso contra Burke, le ha acusado ante el Tribunal de King-Bench. Lo mismo ha hecho Mr. Elijah Impey, á quien tambien comprehendia el cargo de Burke relativo al asesinato de Nundocomar en el Asia, de que culpó á Hastings sin que semejante inculpacion estuviese comprendida en los varios artículos de que debe conocer la Junta encargada del proceso.

Ha permitido el Gobierno por otros 12 años la entrada del trigo de América en Inglaterra, y baxo las mismas restricciones que hasta aquí; esto es, que no se proceda á su venta hasta que se reconozca y apruebe su calidad por orden del Consejo privado. De 30 cargamentos de granos que llegaron el año último de los Estados- Unidos á Liverpool, solo se permitió la entrada á 4 ó 5. Un gusanillo, que suele traer dicho trigo, es la causa de esta precaucion.

Está destinada la fragata Guardian de 44 cañones para ir á Bahía Botánica, donde es muy urgente el socorro de víveres. Las cartas recibidas de allí, escritas á 1.^o de Octubre, contienen noticias muy desagradables. Reynaban desavenencias entre el Gobernador y su Teniente, como tambien entre los demas Oficiales. Dos de ellos se desafiaron, riñeron, y el uno quedó muy mal herido. Se habia despachado un transporte al Cabo de Buena Esperanza en busca de vituallas; y si tardó mucho en la vuelta, mas de 1200 personas habrán padecido los horrores del hambre, por no ser posible conseguir víveres en aquella isla.

A 23 mugeres sentenciadas á muerte se les notificó estos dias que por una gracia del Rey se conmutaba su condena en destierro a la Nueva Holanda. Solo hubo 17 que aceptaron este partido; las otras 6 respondieron que preferian la muerte al dexar su patria. En consecuencia las volviéron á la cárcel.

Paris 9 de Mayo.

En Havre de Gracia ha fallecido el 29 de Marzo, á la edad de 56 años, el Abate Dicquemare, de la Academia Real de Ciencias y de otras muchas del antiguo y nuevo mundo, á quien por algunos descubrimientos felices llamaban el confidente de la naturaleza.

Lisboa 29 de Mayo.

El 13 del corriente se celebró en Palacio con gala y besamanos general el cumpleaños del Príncipe del Brasil, y por la noche hubo en el Real

teatro de Ajuda una representacion dramática, á que asistió toda la Nobleza y el Cuerpo Diplomático. Igualmente se hicieron regocijos con el mismo motivo en los teatros públicos de esta Capital. El propio dia hizo S. M. una promocion en el Ejército, nombrando Tenientes Generales á Fernando da Costa de Ataide y Teive, al Excmo. Marques de las Minas, y á Guillermo Luis de Valleré, como asimismo 5 Mariscales de Campo, 6 Coroneles &c.

Tarazona 24 de Abril.

Esta Ciudad hizo solemnes honras en los dias 15 y 16 de Febrero por el alma del Sr. Rey D. Carlos III en su Catedral. Concurrieron el Ayuntamiento, Cabildo eclesiástico, Comunidades religiosas y personas de distincion convidadas por la Ciudad. Ofició el Dr. D. Mateo Casamane, Dean de la propia Sta. Iglesia; y dixo la oracion fúnebre el Dr. D. Joaquín Chea, Canónigo Magistral de la misma. Contribuyó á la solemnidad la magnificencia del túmulo, y lo vistoso de la iluminacion y del adorno del templo.

Plasencia 9 de Abril.

El dia 3 de Febrero celebró esta Ciudad la proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV, habiéndola executado el Regidor D. Francisco Ambroña Hurtado de Mendoza, Teniente de Alferéz mayor de ella. Practicóse con la mayor solemnidad en los tres sitios acostumbrados; se arrojaron monedas de todas clases al inmenso gentío que habia concurrido de varias partes con tan plausible motivo; y concluido este acto se colocó el Real pendon en las casas del Teniente de Alferéz mayor, vistosamente adornadas, al lado del retrato de S. M., que se hallaba debaxo de dosel, y permaneció con la competente guardia hasta el dia 5. En la noche del 3 se sirvió en la casa del Caballero Teniente de Alferéz un abundante y espléndido refresco, á que asistieron los individuos del Noble Ayuntamiento, Cabildo de la Catedral y otras personas distinguidas de la ciudad y forasteras. La misma noche y las dos siguientes hubo iluminacion general y conciertos que satisficieron los deseos del pueblo, quien por todos medios mostraba su lealtad al Soberano. Reynó el mayor orden y tranquilidad sin embargo de ser tan numerosa la concurrencia: efecto del zelo y acertadas providencias del Corregidor, Alcalde mayor, y Regidores comisionados.

Alcalá de Henáres 25 de Mayo.

El Real Colegio de S. Felipe y Santiago, presidido por su Rector el Dr. D. Manuel Chacon, celebró solemnes exéquias por el alma del Sr. D. Carlos III con magnífico túmulo en la Iglesia Parroquial de Santiago los dias 13 y 14 del corriente. Dixo la oracion fúnebre el M. R. P. Mtro. Fr. Miguel del Rincon y Moreno, Doctor en sagrada Teología, del Orden de Carmelitas calzados; y asistieron á la funcion en ámbos dias los Jueces eclesiásticos y seculares de la Universidad y Ciudad; los Prelados de las Religiones, los Catedráticos de todas las facultades, y muchos Prebendados de la Iglesia Magistral, Doctores, y otras personas de la primera distincion y nobleza en virtud de convite hecho.

á nombre del Emo. Cardenal Patriarca de las Indias, y del mismo Real Colegio.

Santander 19 de Mayo.

El 16 llegaron aquí la fragata la Princesa, y el bergantín S. Juan Bautista, procedentes de la Havana. Conduce la 1.^a 10,305 pesos, 16,535 arrobas de azúcar, y 312 cueros; y el 2.^o 10 pesos, 11,446 arrobas de azúcar, y 153 quintales de palo de tinte.

Gijón 19 de Mayo.

A 19 del corriente entró en este puerto el bergantín Concepcion que viene de la Havana con 810 pesos, 2155 arrobas de azúcar blanca, 1651 de quebrada, y 104 quintales de palo de tinte.

Cádiz 22 de Mayo.

Desde el día 14 del corriente han entrado en este puerto las fragatas la Condesa de Benavente, la Marquesa de Valbuena, Sta. Brígida y el Carmen, las saetías Sta. Tecla y S. Buenaventura, los bergantines San Juan Bautista, S. Antonio y la Asuncion, y la polacra la Misericordia, procedentes de Vera-Cruz, Havana, Cartagena, Montevideo, Guayra y Campeche. Conducen la 1.^a 1,144,143 pesos, 764 marcos de plata labrada, 1314 arrobas de grana, 159 de granilla, 1277 libras de añil, 3464 quintales de palo de tinte, 25 tercios de pimienta de Tabasco, y otros efectos: la 2.^a 4772 arrobas de tabaco para S. M.; y para particulares 8226 pesos, 13,761 arrobas de azúcar, con otros géneros: la 3.^a 7179 arrobas de quina para S. M.; y para particulares 92,078 pesos, 334 cueros, y otros efectos: la 4.^a 4290 pesos, 26,472 cueros, con otros géneros: la 5.^a 19,640 pesos, 8018 arrobas de azúcar, y 594 libras de tabaco de polvo y cigarrós: la 6.^a 8781 arrobas de tabaco para S. M.; y para particulares 2041 de azúcar, y otros efectos: el 7.^o 2 pesos, y 11,127 arrobas de azúcar: el 8.^o 1358 pesos, 2132 fanegas de cacao, 24,924 libras de añil, con otros géneros: el 9.^o 18,888 pesos, 94 arrobas de grana, y 1600 libras de añil; y la 10.^a 9100 pesos, 2250 quintales de Campeche, 210 cueros, y 160 libras de pimienta de Tabasco.

Málaga 23 de Mayo.

Hoy fondearon aquí la fragata la Prosperidad, y la saetía S. Xavier, procedentes de Vera-Cruz y Havana. Trae la 1.^a 77,645 pesos, 550 cueros al pelo, y otros efectos; y la 2.^a 42,074 pesos, y 2737 arrobas de azúcar.

Madrid 2 de Junio.

El Sábado de la semana anterior se vistió la Corte de gala y hubo besamanos general en el Real Sitio de Aranjuez con motivo de los días del Príncipe de Asturias Ntro. Señor, del Rey de Nápoles y del Sr. Infante Duque de Parma; siendo muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas distinguidas que cumplimentaron á SS. MM. y AA.

Las Ciudades de Santiago de Cuba y S. Christóbal de la Havana representadas por sus Regidores perpetuos Dr. D. Juan Francisco Creagh y Montoya y D. Gabriel Peñalver y Calvo, tuvieron el honor el día 29

del

del próximo pasado de besar la mano á SS. MM. en el Real Sitio de Aranjuez, con motivo de su feliz exáltacion al Trono.

En la Gazeta de 4 Julio de 1786 se dió noticia del viage que hizo al Estrecho de Magallanes la fragata de S. M. nombrada Sta. Maria de la Cabeza, al mando del Brigadier de la Real Armada D. Antonio de Córdoba Laso, con el objeto de rectificar las que en diferentes tiempos han divulgado los Marineros Españoles y extranjeros que lo atravesaron, apuntando las favorables resultas de esta importante y arriesgada comision, á pesar de la tenacidad de los tiempos contrarios y de otros fatales accidentes sobrevenidos á dicho buque. Como estos no permitieron entónces completar el exácto reconocimiento de ámbas costas desde los Cabos Lúnes y Providencia hasta los de Piláres y Victoria, ni por consecuencia el de sus diferentes configuraciones, ensenadas, surgideros, canalizos é islotes; ansioso el Rey de proporcionar nuevas luces á la navegacion y geografia dispuso que el mismo Córdoba pasase segunda vez al referido Estrecho, nombrando á propuesta suya para ejecutarlo los paquebotes de la Marina Real titulados Sta. Casilda y Sta. Eulalia, y confiriendo el mando particular de este al Capitan de Navio D. Fernando de Miera.

Forrados de cobre y con la dotacion necesaria de Oficiales, Guardias Marinas, pilotos, marinería y tropa, salió del puerto de Cádiz el dia 5 de Octubre de 1788, y avistando á los 72 dias de navegacion, esto es el 15 de Diciembre, la costa Patagónica entre Cabo Blanco y Puerto Deseado, por la altura de 49 grados, se aterró para baraxarla de cerca con el designio de hacer un exácto reconocimiento de ella, por lo mucho que la frecúentan los Españoles, y hallarse mal situada en los planos. Logrado el intento, siguió Córdoba su derrota al Cabo de las Vírgenes, y descubriéndolo á los 4 dias, embocó el Estrecho y navegó por él 19, anclando despues en el puerto de S. Joseph. Desde allí destacó las lanchas de los dos paquebotes á la órden del Capitan de fragata D. Miguel de Zapiain, con los Astrónomos, la mitad de los Oficiales de ámbos buques y dos pilotos, provistos de un reloj marino y de otros instrumentos precisos para hacer observaciones, de los víveres correspondientes al consumo de un mes, y de las armas y municiones necesarias, para que exáminasen cuidadosamente el espacio que corre desde los Cabos Lúnes y Providencia hasta los de Piláres y Victoria (últimos puntos occidentales del Estrecho insinuado) y todo el Canal de S. Gerónimo: no pudiendo Córdoba ni Miera mandar esta expedicion por hallarse enfermos.

A los 23 dias regresaron aquellos Oficiales plenamente informados de los dos puntos de su comision, habiendo situado astronómicamente los Cabos Piláres y Lúnes, y otros parages notables del Estrecho, en sus verdaderas latitudes y longitudes, determinado la verdadera posicion de los demas por arrumbamientos y distancias, y reconocido los puertos mas abrigados de todos los vientos, entre ellos uno distante dos millas de

de Cabo Piláres, que solo Sarmiento le menciona, llamándole de la Misericordia, y otro no descubierto hasta ahora, al que denominaron de la Medalla, por consistir en un círculo defendido de los vientos, y quizá el mejor de todos. Dexaron una botella dos millas al Sur de Cabo Piláres con una inscripcion correspondiente á la empresa, y otra en lo interior del Canal de S. Gerónimo: evidenciando el exámen de este que no es isla, como dixéron los Indios á Sarmiento, sino Continente, y que el Canal indio es un rio navegable solamente con embarcaciones menores, entrando algo tierra á dentro.

Finalizada esta expedicion dispuso Córdoba otra enviando las mismas lanchas con el resto de los Oficiales, á las órdenes del Teniente de Navio D. Joseph de Gardoqui para que reconociesen y levantasen el plano de un pedazo de terreno situado al S que faltaba por exáminar. Evacuaron felizmente este encargo, encontrando un puerto con abrigo para todos los vientos, y restituyéndose dentro de 4 dias á bordo de los paquebotes de su destino.

Como por carecer las lanchas de cubierta, las lluvias y los golpes de mar inutilizaban los víveres desde el primer dia de su salida, padecieron muchos trabajos y hambres los Oficiales y toda la gente empleada en estos reconocimientos, sufriendo al mismo tiempo la molestia de permanecer mojados noches y dias, y la afliccion de considerarse repetidas veces víctimas de la furia de los vientos y braveza de las olas.

A los 54 dias de haber entrado Córdoba en el Estrecho, salió del expresado puerto de S. Joseph, y de aquella angostura á los 58; y poniéndose en derrota para España forzado de un viento S O ha fondeado en Cádiz el dia 13 de Mayo último. Las muchas aguas y recios temporales experimentados durante los 7 meses y 10 dias de esta campaña, ocasionaron una epidemia casi general de escorbuto en los equipages de ambas embarcaciones; pero han sido tan lentos los progresos del contagio, que solo han muerto dos hombres, necesitando baxar al Hospital de 35 á 40, y los demas con el beneficio del uso de las verduras se restablecerán abordo.

Dice Córdoba que los Indios Pichiries, de que habló en su primer viage, son tan ladrones que no basta precaucion alguna para libertarse de sus robos: que ni á la entrada ni á la salida del Estrecho ha visto Patagones, sin embargo de haber estado cinco veces fondeados los paquebotes de su mando en las costas de su residencia, á causa de hallarse al parecer en guerra asociados de los Indios de S. Julian, con los de lo interior de las Pampas; y concluye aseverando que no queda un palmo de tierra del famoso Estrecho de Magallanes por reconocer y observar; siendo el fruto de esta operacion el descubrimiento de un cúmulo de errores en los Diarios y noticias de los que en diferentes épocas navegaron por él.

Enterado el Rey menudamente y con mucho gusto de los recono-

cimientos y planos que constan del Diario de este viage; habiendo ofrecido S. M. atender oportunamente al mérito de los Comandantes y Oficiales de ámbos buques, ha tenido la dignacion de mandar que se les diesen gracias por la constancia, zelo y acierto con que desempeñaron comision tan arriesgada; y á los Oficiales de mar, marinería y tropa una ayuda de costa, ademas de sus sueldos, en recompensa del servicio que han hecho, é incomodidades que toleraron.

El día 9 de Mayo falleció en esta Corte el Sr. D. Tomas Sanz de Velasco de edad de 71 años y medio. Sirvió á S. M. 12 años de Fiscal Civil y Criminal en la Real Audiencia de Valencia, 7 de Alcalde de Casa y Corte, y 4 de Consejero de Guerra Togado: en cuyos empleos y varias importantes comisiones manifestó su integridad y amor al Real servicio.

Desde el día 20 del corriente hasta fin de Julio próximo se admitirán para su renovacion los vales Reales de á 600 pesos de la Acequia Imperial y Real Canal de Tauste.

Joseph Urosa, hijo de Francisco y de Angela Villaverde, natural de Carabanchel de arriba, jurisdiccion de esta Villa y Corte, se ausentó siendo muchacho hace mas de 70 años, sin que en este tiempo se haya tenido noticia de su existencia ó paradero. Quien la tuviere de dicho Joseph, sus hijos ó descendientes, dará razon á la Justicia de dicho lugar comisionada por el Sr. D. Jacinto Virto, del Consejo de S. M., y Teniente Corregidor de dicha Villa, por el oficio de D. Miguel Sauquillo de Frias, en el término de 15 dias, para en defecto de descendientes adjudicar sus bienes al pariente mas cercano que justifique su derecho.

Vida y virtudes de S. Juan Nepomuceno, con un devoto triduo; por Don Antonio Vila y Camps. — Instituciones militares de Flavio Vegecio Renato, traducidas del Latin por D. Jayme de Viana. Se hallarán ámbas obras en casa de Sancha, á la Aduana vieja.

Oracion panegítica del Arcángel S. Miguel, que en el Capítulo general de los Mínimos, celebrado el año de 88 en Barcelona, dixo el R. P. Fr. Joseph Fullana, del mismo Orden, Lector jubilado &c. Se hallará en la Librería de Andrés de Sotos, frente á S. Gines; y en el puesto de Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe.

Memorial literario de Febrero, parte 2.^a Contiene la oracion de los Estudios Reales al Rey Ntro. Sr. con motivo de su exáltacion al Trono: disertacion sobre el derecho que tiene el Soberano para ver y exâminar las Bulas y Breves de la Corte de Roma, por D. Alvaro Maria Guerrero, Presbítero: relacion de las fiestas de Barcelona con motivo de la proclamacion del Sr. Rey D. Carlos IV: plan de las experiencias é indagaciones sobre agricultura: carta sobre un inxerto natural: poesías &c. Se hallará en las Librerías acostumbradas.

Disertacion histórica sobre la inflamacion y sus remedios, segun el mecanismo del cuerpo humano; traducida de los Aforismos de Cirugia de Herman Boerhave, que comentó el Baron Van-Swieten: por Don Antonio Segarra, Cirujano de Exército, retirado en Sigüenza: un tomo en 8.^o Se hallará en la Librería de Elias Ranz, calle de la Cruz.